

## **La lucha por el derecho al aborto en el oeste del conurbano bonaerense:**

### **Del encuentro a la articulación de organizaciones<sup>1</sup>**

**Maffeo, Florencia<sup>2</sup>**

#### **Resumen**

El oeste del conurbano es un territorio con diferentes realidades. En ellas, el movimiento de mujeres y de organizaciones sociales, culturales y políticas han ido construyendo una identidad colectiva de militancia feminista.

En este contexto, el nacimiento de la Mesa por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito del Oeste ha significado un punto de encuentro y articulación en la lucha por de los derechos sexuales y reproductivos. Este espacio, nacido en 2011, creció de manera exponencial y ha ido nucleando distintas organizaciones y activistas independientes, muchas de las cuales iniciaron sus articulaciones en el Encuentro Regional de Mujeres, evento anual cuyas características a nivel local han impreso una marca registrada para el movimiento de mujeres del conurbano bonaerense.

En este sentido, nos interesa repasar las experiencias de activismo por los derechos sexuales y reproductivos en esta zona, entrever las articulaciones y relaciones gestadas en el ERM y como estas se entretajan para llegar al trabajo en conjunto en la Mesa del Oeste y la visibilización de la lucha por el derecho al aborto legal, en un abanico de actividades y acciones que marcan una impronta en el territorio, con repercusiones a nivel nacional.

Para realizar esta ponencia tomamos documentos de trabajo, gacetillas de prensa, y materiales de las organizaciones, que fuimos tomando en cuenta para ejemplificar esta breve descripción de las actividades realizadas por el Mesa por el Aborto Legal del Oeste desde su inicio.

---

<sup>1</sup> Se agradece la colaboración de las activistas de la Mesa por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito del Oeste por su valioso aporte en la elaboración de esta ponencia, en especial de Jéssica Farias y Sabrina Gosp.

<sup>2</sup> Licencia en Sociología de la Universidad de Buenos Aires. Militante de la Mesa por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito del Oeste, en la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito.

## **La lucha por el derecho al aborto en el oeste del conurbano bonaerense:**

### **Del encuentro a la articulación de organizaciones**

#### El reclamo por el derecho al aborto en Argentina y la Campaña Nacional

La lucha por la legalización del aborto no es algo nuevo en Argentina. Diferentes grupos y organizaciones han llevado adelante este reclamo desde principios del siglo XX, se han reunido de diferentes formas y han adoptado diferentes estrategias. En este sentido, la formación de la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito en el 2005 ha significado una nueva etapa en la lucha. La campaña reúne en su interior más de 300 organizaciones de diferentes tipo (territoriales, culturales, feministas, sindicatos, agrupaciones políticas, entre otras), que dejando sus diferencias de lado, construyen en conjunto con el mismo objetivo común: la despenalización y legalización del aborto en Argentina (Anzorena et al., 2011).

La estrategia general de la Campaña<sup>3</sup> implica, por un lado, la presentación del proyecto de ley de interrupción voluntaria del embarazo en el Congreso de la Nación, el cual se ha presentado en cuatro oportunidades con firmas de diputados y diputadas, y la búsqueda de apoyos políticos para su debate parlamentario. Este proyecto es acompañado por el activismo en todo el país, que implica desde juntar firmas de apoyo al proyecto de ley, la realización de charlas, hasta el activismo callejero, con mesas de difusión, como ha sido en el último mesazo nacional el 28 de mayo, día de acción por la salud de las mujeres, que ha implicado actividades callejeras a todo lo largo y lo ancho del país (Farias, 30/05/2013). Esta idea tiene su germen en la mesa en frente al Congreso que se hacía hace algunos años, para juntar firmas de apoyo al proyecto de ley, y se desarrolló en el oeste del conurbano con el nombre de Mesazo, que se trasladó luego a toda la Campaña, como estrategia de acción y comunicación.

#### Los mesazos del Oeste: un agite verde y violeta en el conurbano

La lucha por el derecho al aborto en el oeste del conurbano es una lucha que tiene varios años. Fueron precursoras en este tema organizaciones como Mujeres al Oeste y Mujeres Conurbanas, que además han colaborado fuertemente en la formación de las consejerías pre y post aborto del Municipio de Morón.

Pero en los últimos años, las actividades con más visibilización en la calle y las plazas de la zona han sido organizadas por la Mesa por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito del Oeste. Este espacio nació en junio de 2011 conformada por tres organizaciones: 13 ranchos Buenos Aires, Mu.ma.la Morón (en ese momento Las Juanas) y Mujeres Conurbanas, y la presencia de activistas independientes. Empezó realizando una mesa quincenal en la plaza La Roche de Morón, en la que se repartieron cientos de volantes y folletos sobre anticoncepción, educación sexual en general y el proyecto de ley por la interrupción

voluntaria del embarazo de la Campaña, además de teléfonos útiles para solicitar información y preservativos. En su lanzamiento se juntaron, en sólo dos horas, más de 100 firmas<sup>4</sup>, y fue numerosa la cantidad de mujeres y varones que participaron, tanto quienes firmaban, como quienes estaban juntando firmas, sacando fotos, y colaborando.

A partir de acá, la Mesa del Oeste<sup>5</sup> ha ido creciendo de tal forma que en 2013 está formada por alrededor de quince organizaciones, tanto de mujeres y feministas, como centros culturales y comunitarios, agrupaciones estudiantiles universitarias, organizaciones sociales, radios comunitarias, organizaciones de varones, y activistas independientes. Está formada tanto por varones como mujeres, de diferentes edades. La Mesa de Morón se mantiene, pero acompañada por Mesas en San Miguel, Moreno, Hurlingham y La Matanza, que se hacen una vez al mes, desde 2012, en el llamado Mesazo (Farias, 14/08/2012). En los mesazos ya no sólo se reparten folletos y juntan firmas, sino que también se hacen juegos, intervenciones gráficas, números musicales, y hasta radio abierta con transmisión en vivo desde FM Fribuay, una radio local de La Matanza. Son eventos con mucho color y participación, que no sólo sirve de difusión del proyecto de ley, sino que además es un momento de encuentro entre los y las militantes de las organizaciones de la zona, que ayuda a fortalecer las articulaciones y los vínculos, haciendo crecer el movimiento en el oeste.

La Mesa se ha integrado desde un principio en la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito. Es parte de la misma, y ha logrado integrarse cada vez más al trabajo de la Campaña, tanto en su estructura nacional, como en el trabajo regional con organizaciones de la Ciudad de Buenos Aires y de La Plata.

También forma parte de Socorristas en Red,

La Mesa desarrolla distintas actividades, por un lado la formación sobre el tema con la organización de charlas sobre aborto y derechos sexuales y reproductivos en diferentes espacios. También realizando actividades culturales, como la presentación de obras de teatro y grupos musicales, actividades que a su vez permiten juntar plata, ya que desde su inicio se organiza de forma autogestiva, sin financiamiento externo. Además, están los acompañamientos y el asesoramiento a mujeres en situación de aborto (ver aparte).

Por otro lado, se realiza toda una serie de actividades para dar a conocer hacia afuera la lucha. Las acciones de visibilización callejera del reclamo por el derecho al aborto también han implicado la realización de una caravana en el tren repartiendo volantes, la organización de talleres de debate y festivales al aire libre para fechas clave como el 8 de marzo. Las mesas también se presentan en festivales, ferias y toda actividad a la que las organizaciones invitan a participar, ramificando así los lugares de intervención pública de las mesas. Otro evento muy importante en la agenda del movimiento de mujeres de zona oeste en el que la Mesa del Oeste participa es el Encuentro Regional de Mujeres.

### Los Encuentros Regionales de Mujeres y los debates por el aborto

---

<sup>4</sup> Gacetilla de prensa de la Mesa por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito del Oeste, julio 2011.

<sup>5</sup> Nombraremos como Mesa del Oeste a la Mesa por el Aborto Legal, Seguro y Gratuito del Oeste.

Encuentro Regionales de Mujeres se realizan desde 1992 hasta la actualidad. Se hacen todos los años (tuvieron una interrupción entre 1994 y 1998) en la zona oeste y noroeste del conurbano bonaerense. Son un espacio de debate, dónde las mujeres se conocen y reconocen, discuten, charlan y reflexionan juntas durante un día, en talleres donde la palabra circula de manera horizontal. Son encuentros autónomos y autogestivos, y se reconoce como un espacio diferente al Encuentro Nacional de Mujeres, no son pre-encuentros, sino que se busca crear lazos y articulaciones a nivel local, poder trabajar desde el territorio y anclarse en las experiencias gestadas en la zona:

“El enfoque era somos del oeste y el centralismo de la capital siempre nos hacía sentirnos unas extranjeras y no se respondía a todas las necesidades nuestras. Ese fue uno de los motivos. Además que muchas mujeres no tenían acceso a los encuentros nacionales pero si estaban interesadas en juntarse y debatir”.<sup>6</sup> (Gosp, 2013)

Para la Mesa del Oeste los Encuentro Regionales de Mujeres son claves en dos sentidos: por un lado ha sido un espacio para gestar las articulaciones: las organizaciones que son parte de la Mesa se han conocido durante los encuentros regionales, y la mayoría de estas organizaciones, así como la Mesa en si misma, forman o han formado parte de la Comisión Organizadora de los Encuentros. Por otro lado, estar presentes en el Encuentro, permite debatir con otras mujeres y dar a conocer las actividades y el proyecto del ley de la Campaña.

Podemos afirmar, como sostiene Gosp (2013) que “La expansión de los regionales se ve en acciones concretas con las redes creadas por las mujeres a nivel local, una de ellas es la creación de la *Mesa por el aborto legal, seguro y gratuito* como parte de la campaña nacional que consiste en intervenir el espacio público informando a la sociedad sobre la ley de interrupción voluntaria del embarazo.”. Es decir que la Mesa del Oeste y los Encuentro Regionales de Mujeres están imbricados desde su origen, y se retroalimentan uno al otro.

#### Acompañamientos y consejerías: el trabajo en el territorio y la articulación nacional

“La conjunción entre la imagen de la revolucionaria Rosa Luxemburgo, la articulación con los socorros rosas de los años ´70 y su actualización con las socorristas en red en Argentina, y la idea de “Doña Rosa” que siempre tiene consejos útiles bajo la manga en el barrio, dieron el nombre a nuestra nueva línea telefónica “Rosa te escucha”. ¿Rosa de lejos? No, Rosa la del oeste del conurbano, la que te pasa direcciones útiles de consejerías pre y post aborto, te indica el paso a paso de cómo hacer un aborto seguro con misoprostol hasta la semana 12, y te escucha, porque a veces las mujeres sólo necesitamos sentir que no estamos solas en la clandestinidad del aborto.”

---

<sup>6</sup>Entrevista a Zulema Palma sobre los Encuentros Regionales de Mujeres

Con estas palabras se lanzó el 9 de agosto de este año, la línea telefónica “Rosa te escucha” de la Mesa del Oeste para atención pre y post aborto. La línea asesora a las mujeres sobre el uso seguro del misoprostol hasta la semana 12 de gestación. La línea nace en respuesta a la cantidad de consultas sobre aborto que se venían recibiendo en el mail de la mesa, y en el boca en boca.

Estos acompañamientos se hacen cara a cara y por medio del teléfono. Se brinda información de la Organización Mundial de la Salud sobre el misoprostol, y se recomienda a las mujeres la atención en consejerías pre y post aborto, sobre todo a quienes viven en Morón o cerca de la zona, donde existen estas consejerías.

Este trabajo se ha desarrollado también por la experiencia previa de organizaciones como Mujeres al Oeste, y de La Revuelta de Neuquén, ya venías haciendo acompañamientos de diferentes formas. También ha sido posible gracias a la articulación con las socorristas en red, que es una red de organizaciones que hacen acompañamientos en diferentes partes del país, y trabajan de forma conjunta. Todas las organizaciones de la red son además parte de la Campaña Nacional, y piensan su activismo como forma de visibilizar la práctica del aborto, y de poder ayudar a las mujeres en la clandestinidad, mientras luchan desde otros espacio por la legalización.

Las estrategias por la lucha por la legalización del aborto son diversas y múltiples, así como los actores que integran el espacio de la Mesa del Oeste. La creatividad y la organización se ponen en juego en cada actividad y estrategia de acción que se pone en juego. En esto es fundamental la articulación de las diferentes organizaciones y el trabajo en común, para ampliar la convocatoria, la comunicación y la llegada a los barrios de las consignas de la Campaña: Educación sexual para decidir, anticonceptivos para no abortar, aborto legal para no morir.

### Bibliografía

- Anzorena, Claudia, Diaz, Estela, López, Florencia, Zurbriggen, Ruth, “Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito: una estrategia federal en busca de la despenalización y legalización del aborto en Argentina (2005-2011)” en Della Siega, Viviana (comp.) *Seminario de acceso a la justicia reproductiva*, Rosario, 2011.
- Farias, Jélica (2013) “Mesazo nacional. Mesas servidas con información responsable”, *Comunicar Igualdad*, 30/05/2013 <http://www.comunicarigualdad.com.ar/mesazo-nacional-mesas-servidas-con-informacion-responsble/>
- Farias, Jélica (2012) “Mesazos por el aborto: el agite verde y violeta del oeste”, *Comunicar Igualdad*, 14/08/2012. <http://www.comunicarigualdad.com.ar/mesazos-por-el-aborto-el-agite-verde-y-violeta-del-oeste/>
- Gosp, Sabrina (2013) “Mujeres Encontradas, El Feminismo en Argentina a partir de los primeros Encuentros Nacionales y Regionales de Mujeres. (1986-2012)” Tesina de grado, José C. Paz, marzo 2013.

### Otras fuentes

<http://socorristasenred.blogspot.com.ar/>

[www.abortolegal.com.ar](http://www.abortolegal.com.ar)

<https://www.facebook.com/pages/Mesa-por-el-Aborto-Legal-Seguro-y-Gratis-del-Oeste/133403743430756?ref=hl>